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Около семи процентов 
выпускников школ не 
планируют сдавать в 
этом году ЕГЭ. Об этом 
рассказал вчера ми-
нистр образования и 
науки РТ Ильсур Хади-
уллин на брифинге в 
Доме Правительства.

Пандемия, хоть и сбав-
ляя обороты, продол-
жает влиять на нашу 

жизнь. В частности, одиннад-
цатиклассникам, не плани-
рующим поступление в вузы, 
снова разрешили не сдавать 
Единый госэкзамен (напом-
ним, что последние несколь-
ко лет ЕГЭ по русскому язы-
ку и математике были обяза-
тельными для всех выпускни-

ков российских школ).
Правда, если в прошлом 

году получить аттестат мож-
но было на основании годо-
вых оценок, в этом выпуск-
ников всё же ждут государст-
венные выпускные экзамены 
по тем же русскому и мате-
матике – как объяснил ми-
нистр, они пройдут тоже в 
формате тестирования, толь-
ко задания будут отличаться 
от «егэшных» и система оце-
нивания будет обычной, пя-
тибалльной.

Но, как видим, большин-
ство школьников всё же ду-
мают о высшем образовании 
– только семь процентов из 
шестнадцати с половиной ты-
сяч выпускников выбрали об-
легчённый путь к аттестату. 

3 марта отмечался Все-
мирный день писате-
ля, и аккурат в этот са-

мый день в Казани прохо-
дил очередной, девятнадца-
тый съезд Союза писателей 
Татарстана. Сейчас эта твор-
ческая организация насчи-
тывает в своих рядах более 
330 человек, и в этом смы-
сле она, бесспорно, наследу-
ет советскому прошлому. Но 
собственно о литературе на 
съезде говорилось не много. 
Главной его интригой, как и 
предполагалось, стали выбо-
ры нового председателя со-
юза – момент, безусловно, 
важный, но с точки зрения 
высоких материй, таких как 
литературное творчество, 
всё-таки больше техниче-
ский. Или это только на пер-
вый взгляд?

Напомним, что с 2016 года 
Союзом писателей РТ руково-
дил Данил Салихов, чьи пол-
номочия на этом посту исте-
кли ещё летом прошлого года. 
Однако в силу известных об-
стоятельств, связанных с эпи-
демиологической ситуацией, 
провести тогда отчётно-вы-
борный съезд не представля-
лось возможным. Потом его 
дважды переносили, и каждый 
раз появлялись новые прогно-
зы, кто займёт место председа-
теля. Притом что формально 
полномочия Салихова были 
продлены на год и этот срок 
до сих пор не истёк, тем не ме-
нее писатели решили, что тя-
нуть больше нельзя.

Судя по всему, последней 
каплей стали появившиеся в 
конце прошлого года слухи 
о готовности Союза писате-
лей России взять татарстан-
скую писательскую организа-
цию под своё крыло на правах 
регионального отделения. Об 
этом, в частности, написала 
газета «Коммерсантъ», ссыла-
ясь, в свою очередь, на запись 
в официальном аккаунте рос-
сийского союза на Facebook. 
Там говорилось, что на сегод-
няшний день СП России имеет 

свои региональные организа-
ции во всех субъектах Феде-
рации, кроме Татарстана. Од-
нако на состоявшейся встре-
че председателей двух союзов 
якобы было «выражено обо-
юдное стремление и желание 
исправить существующее по-
ложение дел» и даже «намече-
ны конкретные шаги по сбли-
жению». Неизвестно, как да-
леко зашли эти переговоры и 
имеет ли это место быть вооб-
ще, но большинство татарских 
писателей в принципе болез-
ненно воспринимают саму ве-
роятность потери союзом са-
мостоятельности. И понять их 
можно.

В своё время, когда по-
всеместно творческие сою-
зы дробились и распадались, 
постепенно утрачивая свою 
сакральность и уподобляясь 
 собесам, Союз писателей Та-
тарстана, обретя долгождан-
ную независимость, целена-
правленно стал позициони-
ровать себя не только профес-
сиональным сообществом, но 
прежде всего духовным цент-
ром татарского народа, несу-
щим ответственность за со-
хранение и развитие всей на-
циональной культуры. Надо ли 
говорить, что в контексте ны-
нешних тенденций, как гло-
бальных, так и внутриполи-
тических, это тем более ста-
новится актуальным и востре-
бованным. Другой вопрос: 
насколько успешно татар-
станскому союзу удаётся се-
годня сочетать две эти миссии 
– творческую и обществен-
ную? Не секрет, что две трети 
его списочного состава – это 
люди преклонного и очень 

преклонного возраста, обуре-
ваемые не столько писатель-
скими амбициями, сколько 
простыми житейскими забо-
тами – о здоровье, достойной 
пенсии и т. д. К слову, все эти 
вопросы постоянно находятся 
в поле зрения руководства СП, 
и содействие в их решении 
тоже требует огромных уси-
лий. А потому первое, что се-
годня нужно союзу – это силь-
ный, харизматичный лидер, 
пользующийся авторитетом 
и доверием старейшин и в то 
же время делающий ставку на 
творческую молодёжь, её ам-
биции, талант и высокий гра-
дус общественной активности.

Ту же мысль высказала на 
съезде министр культуры Ира-
да Аюпова, призвав писателей 
«быть в коммуникации с обще-
ством». «Скандалы вокруг сою-
за вредят репутации не толь-
ко отдельных личностей, но 
и званию татарского писате-
ля. Нужны перемены. Союзу 
писателей Татарстана нужен 
сильный лидер», – без обиня-
ков признала она.

Несколько слов о том, как 
проходил сам съезд. Фактиче-
ски были задействованы три 
площадки: в Казани это театр 
им. К.Тинчурина, а писатели, 
представляющие филиалы со-
юза в Набережных Челнах и 
Альметьевске, смогли участ-
вовать в работе съезда и голо-
совании удалённо, с помощью 
защищённого канала видео-
связи. В условиях всё ещё дей-
ствующих санитарных огра-
ничений это был первый опыт 
подобного рода, и в целом его 
можно назвать успешным.

Как уже сказано, первые 

прогнозы относительно того, 
кто станет новым председате-
лем союза, появились ещё за-
долго до съезда. Назывались 
самые разные кандидатуры, 
начиная с таких аксакалов, как 
Разиль Валеев, и заканчивая 
30-летним Рузалем Мухамет-
шиным. Но в конечном итоге в 
списке для голосования оказа-
лись совсем другие фамилии. 
Из четырёх выдвинутых в хо-
де съезда кандидатов двое (Ва-
хит Имамов и Рафис Курбан) 
предпочли взять самоотвод, а 
основное соперничество раз-
вернулось между 52-летним 
Рамисом Айметом, за плечами 
у которого многолетний опыт 
работы в аппарате СП в каче-
стве заместителя председате-
ля, и 59-летним Ркаилом Зай-
дуллой. Последний, как уже 
известно, набрал больше голо-
сов и ближайшие четыре года 
будет стоять у руля творческо-
го союза.

Ркаил Зайдулла (Зайдул-
лин) – народный поэт Татар-
стана, публицист, драматург, 
переводчик. Его стихи, пье-
сы и рассказы переведены на 
английский, русский, турец-
кий и другие языки. Он лау-
реат Госпремии им. Г.Тукая и 
Республиканской премии им. 
М.Джалиля, депутат Госсове-
та, член Совета по культуре и 
искусству при Президенте РТ.

Представляя съезду своё 
понимание того, с чего надо 
начинать воспитание твор-
ческой смены, Ркаил Зайдул-
ла говорил, например, о том, 
что каждому писателю не-
обходимо взять кураторство 
над школой, в которой учил-
ся сам. Условно говоря, три-

ста писателей – это как ми-
нимум триста их последо-
вателей, людей, заряженных 
на творчество и поиски соб-
ственной идентичности. Он 
также предложил отправлять 
талантливую молодёжь в луч-
шие литературные вузы стра-
ны и возродить специальную 
стипендию для молодых пи-
сателей. Кроме того, Зайдул-
ла анонсировал создание при 
СП РТ центра художествен-
ного перевода и учреждение 
премии для переводчиков, ко-
торая, скорее всего, будет но-
сить имя Рустема Кутуя. Кста-
ти, Державинская и Горьков-
ская премии, по мнению но-
вого председателя, должны 
присуждаться только русско-
язычным писателям. Зайдулла 
пообещал поддерживать их и 
в других вопросах.

Кандидатуру Ркаила Зай-
дуллы от имени старейшин 
союза выдвинул писатель Га-
рай Рахим, а затем её под-
держал заместитель Предсе-
дателя Госсовета республики 
Марат Ахметов. «После ухода 
Туфана Миннуллина я остро 
ощущал, как нам не хватает 
такого человека в парламен-
те, – признался он. – Но по-
том пришёл Ркаил, человек 
другого поколения, и его по-
зиция мне тоже нравится. Как 
писатель он уже получил все 
возможные награды, и его 
профессиональные качест-
ва вне сомнений. Ркаил чёт-
ко видит все проблемы и сме-
ло заявляет о них как депутат. 
Думаю, он способен привлечь 
внимание руководства респу-
блики и к проблемам Союза 
писателей». 

Алексей ПЕСОШИН,  
Премьер-министр  
Татарстана:

Антиковидные 
ограничения будут 
сниматься поэтап-
но. А пока следует 
продолжить прове-
дение контрольных 
рейдов Роспотреб-
надзора, особенно 
в вечернее время. 
Послабления 
невозможны без 
формирования 
коллективного 
иммунитета, мас-
совой вакцинации. 
В республике 
организовано 153 
пункта вакцинации, 
треть из которых 
мобильные.

цитата дня

картина дня

Коронавирус:  
Россия идёт на снижение
ПО ДАННЫМ НА 9 МАРТА, БЕЗ МАЛОГО 94 ТЫСЯ-
ЧИ ТАТАРСТАНЦЕВ ПРИВИЛИСЬ ОТ COVID-19, БОЛЕЕ 
38,6 ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК ПОЛУЧИЛИ ВТОРУЮ ДОЗУ 
«СПУТНИКА V» (Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
За предыдущие сутки в республике зарегистрирован 51 случай 
заражения коронавирусной инфекцией, из них только один – 
завозной. Госпитализированы 19 человек, остальные лечатся 
на дому. На этот день в республике выявлено 18 435 заразив-
шихся, 15 029 человек уже выздоровели. В России выявлено за 
сутки 9445 случаев заражения – это минимальное значение со 
2 октября 2020 года. Но в тот период шёл эпидподъём заболе-
ваемости, а в настоящий момент идёт снижение и стабилизация 
ситуации. За сутки в стране скончались от COVID-19 ещё 336 че-
ловек. Общее число жертв выросло до 89 809 человек. Попра-
вились и выписаны 3,93 млн пациентов, в том числе 9931 за по-
следние сутки. С начала пандемии в России было выявлено 4,34 
млн случаев инфицирования. Согласно данным Университета 
Джонса Хопкинса, в мире заразились более 116,8 млн человек, 
свыше 2,59 млн скончались.

КАМАЗ представил уникальную 
коммунальную технику

ПРЕЗЕНТАЦИЯ СОСТОЯЛАСЬ НА ВЫСТАВКЕ В МО-
СКВЕ В РАМКАХ МЕЖДУНАРОДНОГО КОНГРЕССА 
ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ (Пётр АНДРЕЕВ).
В своей экспозиции на 17-й Международной выставке обору-
дования и технологий для переработки, утилизации и очистки 
сточных вод «WASMA-2021» компания представила два  мусо-
ровоза на шасси КАМАЗ-5325 и КАМАЗ-53198. Полезный объ-
ём цилиндрического кузова первой машины составляет шест-
надцать кубометров, коэффициент уплотнения мусора – до 
шести (в зависимости от типа загружаемого мусора). Среди 
особенностей – использование шнековой технологии прессо-
вания, возможность тушить горящий мусор в бункере и пол-
ная герметичность конструкции. Второй экспонат – мусоро-
воз на электрической тяге, его грузоподъёмность составляет 
шесть тонн, максимальная скорость – не менее 90 км/ч. Име-
ются три режима прессования. Как сообщают vestikamaza.ru, 
расчётный запас хода в 100 км позволяет осуществлять на 
одной зарядке не менее двух циклов сбора и выгрузки мусо-
ра, что соответствует обычному режиму эксплуатации такой 
техники в крупных городах.

Тринадцать названий для улиц  
нового микрорайона
МАМАДЫШЦЫ ПРИГЛАШАЮТ ВСЕХ ТАТАРСТАНЦЕВ 
ПРИСОЕДИНИТЬСЯ К ИСТОРИЧЕСКОМУ СОБЫТИЮ 
(Василий КУБАНСКИЙ).
Жителям Мамадыша предстоит придумать названия для тринад-
цати улиц, которые станут частью нового микрорайона «Дачный». 
В исполкоме уверены, что 350 земельных участков под индиви-
дуальное жилищное строительство в южной части города удов-
летворят потребность местного населения в свободных наделах 
на много лет вперёд. Получить землю в новом микрорайоне ста-
нет возможным летом этого года, потом начнётся планирование 
социально значимых объектов. Так что в ближайшие годы Мама-
дыш ждёт много позитивных перемен. Пока же его жители ак-
тивно обсуждают названия будущих улиц «Дачного». Отличным 
источником вдохновения, напоминают в городской администра-
ции, может стать главная тема нынешнего года – родные языки 
и единство народов.

«Тройная» авария унесла две жизни
В РЕЗУЛЬТАТЕ ЛОБОВОГО СТОЛКНОВЕНИЯ НА АВТО-
ДОРОГЕ МОСКВА – УФА В МЕНЗЕЛИНСКОМ РАЙОНЕ 
ПОГИБЛИ ДВОЕ И ПОСТРАДАЛ ОДИН ЧЕЛОВЕК (Антон 
ШАБАРДИН, «РТ»).
Несмотря на календарную весну, дорожная обстановка 
остаётся по-зимнему сложной. Очередное ДТП со смертель-
ным исходом произошло на 1120-м километре трассы М-7. 
Двигавшаяся в уфимском направлении «Лада Приора» вы-
ехала на встречную полосу и столкнулась с грузовой «ГАЗелью 
NEXT», а затем, по касательной, с кроссовером «Опель-Мок-
ка». В результате ДТП 35-летняя женщина-водитель «Приоры» 
и её пассажир, по сообщению пресс-службы МВД по РТ, поги-
бли на месте. 32-летний водитель «ГАЗели» госпитализирован. 
Причиной аварии стало то, что автоледи за рулём отечествен-
ной легковушки не выбрала безопасную скорость и не спра-
вилась с управлением.

В Казани с рабочей 
поездкой побывал 
заместитель Пред-
седателя Правитель-
ства Российской 
Федерации Дмитрий 
Чернышенко.

Вмеждународном аэ-
ропорту имени Габ-
дуллы Тукая его встре-

чал Президент Рустам Мин-
ниханов, другие официаль-
ные лица.

В ходе пребывания в 
Казани вице-премьер РФ 
в сопровождении Рустама 
Минниханова посетил Ин-
ститут геологии и нефтега-
зовых технологий Казан-
ского федерального уни-
верситета, осмотрел ряд 
спортивных объектов, в 
том числе Дворец водных 
видов спорта и футболь-
но-регбийный манеж «Ис-
кандер».

На базе КФУ открыт 
Научный центр мирово-
го уровня «Эффективное 
освоение запасов жидких 
углеводородов планеты». 
Напомним, что КФУ во-
шёл в перечень организа-
ций, участвующих в созда-
нии НЦМУ «Рациональное 
освоение запасов жидких 
углеводородов планеты».

В ходе посещения Ин-
ститута геологии и нефте-
газовых технологий КФУ 
Дмитрий Чернышенко и 
Рустам Минниханов озна-
комились с деятельностью 
лаборатории изотопного и 
элементного анализа, сек-
тора стабильных изотопов 
лёгких элементов. Был про-
демонстрирован видео-
фильм об Институте геоло-
гии и нефтегазовых техно-
логий и его разработках.

Пояснения давал рек-
тор КФУ Ильшат Гафуров. 
Он также коротко расска-
зал об истории Казанско-
го университета, формиро-
вании на его базе научных 
институтов.

Подробнее о деятель-
ности Института геоло-
гии и нефтегазовых тех-
нологий КФУ рассказал 
его директор – проректор 
по научной деятельности 
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В чём сила, писатель?
Литераторов призывают к «коммуникации с обществом»

Олеся СТРЕЛЬЦОВА

Как сообщает пресс-
служба КАИ, в 1941 го-
ду семнадцатилетний 

Виктор Макеев был вместе с 
семьёй эвакуирован из Мос-
квы в Казань и с 1942 по 1944 
год учился в Казанском авиа-
ционном институте. Поз же 
он вернулся в столицу и про-
должил учёбу уже в МАИ. 

Макеев считается созда-
телем научно-конструктор-
ской школы морского стра-
тегического ракетостроения 
Советского Союза. Его работа 

была засекречена, и американ-
ские спецслужбы, не зная име-
ни разработчика ракетных си-
стем морского базирования, 
называли его «Уральский дра-
кон» (конструкторское бюро, 
которым руководил Виктор 
Макеев, находилось в Миассе, 
на южном Урале).

«Виктор Петрович – гор-

дость нашего вуза, республики 
и всей страны. Нам есть на ко-
го равняться!» – сказал ректор 
КНИТУ-КАИ Альберт Гильмут-
динов, открывая мемориаль-
ную доску. 

Почётным гостем торжест-
венной церемонии стал сын 
конструктора, Александр Вик-
торович Макеев.

событие

Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2

Давно прошли времена, когда 
на всю Тульскую губернию был 
один-единственный писатель – 
Лев Толстой. И таким же далёким 
представляется сегодня время, 
когда эта шуточная статистика 
неизменно звучала с трибуны 
советских писательских съездов 
в укор многочисленному отряду 
«инженеров человеческих душ», 
которые, несмотря на миллион-
ные тиражи своих трудов, так и 
не смогли затмить литературную 
славу старорежимного 
графа.

образование

КАИ увековечил память  
своего выдающегося студента

С рабочей 
поездкой 
в республике

в несколько строк

• ПОЗВОНИТЬ НА ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ по вопросам защиты 
прав потребителей при оказании услуг и продаже товаров татар-
станцы могут до 20 марта по телефону 8(917)224-87-94. О воз-
никшей проблеме можно сообщить и в Центр гигиены и эпиде-
миологии в РТ по телефону 8(843)221-90-16. 
• ВЫСТАВКА РАБОТ ЮНЫХ ХУДОЖНИКОВ, участников 
творческого конкурса «Я и защита прав потребителей» проходит 
в эти дни в фойе МФЦ села Муслюмово. Конкурс, организован-
ный Госалкогольинспекцией РТ, продолжается, в этом году он по-
свящён борьбе с загрязнением пластиковыми отходами.
• ТОЛЬКО ЗА ОДИН ДЕНЬ РАБОТЫ аппаратно-программ-
ного комплекса «Дорожный пристав» на Оренбургском тракте в 
Казани взыскано более 200 тысяч рублей долгов по штрафам и 
налогам. Большинство должников расплачивались на месте, од-
но транспортное средство поместили на спецстоянку. За два ме-
сяца 2021 года «Дорожный пристав» помог взыскать более 1,5 
миллиона рублей, сообщили в пресс-службе УФССП по РТ.

> 6
МИР
СПОРТА

Сквозь  
тернии  
к «рубиновым» 
звёздам

футбол

> 5ВСЕРОССИЙСКАЯ
ПЕРЕПИСЬ 

В зеркале 
«первого 
всеобщего 
счисления»…

история

> 4
ТАМОЖЕННЫЙ
ЛИКБЕЗ

«Беспаспортные» 
семена грозят 
солидным 
штрафом

актуально

> 3
ЯЗЫКОМ
ЦИФР

«Ковидные» 
последствия  
не стали 
фатальными

экономика
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Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ» 

Мемориальная доска в память об 
основателе советского морского 
стратегического ракетостроения 
Викторе Макееве появилась на фаса-
де первого здания КНИТУ-КАИ.
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Всё больше интереса  
к информатике


